



Borner le territoire en Andalousie au XVI^e siècle : acteurs et conflits

Le cas de la Dehesa de Tomillos, province de Malaga

Sylvain André

Sorbonne Université - CLEA (EA 4083)

Résumé :

À l'époque moderne, les procédures de délimitation des territoires de Castille constituent un observatoire privilégié des enjeux politiques, sociaux et économiques liés à la possession de la terre. De nombreux dossiers sont conservés, qui réunissent les différentes pièces justifiant l'établissement – ou le rétablissement – des frontières juridictionnelles et leur organisation. La confrontation de ces sources avec les archives municipales permet de mettre au jour la nature des abus que n'évoquent pas toujours les documents juridiques, et des conflits locaux qui en découlent. Ainsi, nous proposons d'étudier les acteurs mobilisés par les diverses juridictions impliquées dans la procédure de bornage de la *Dehesa* de Tomillos (géographiquement rattachée à la ville de Ronda, et dont Diego de Bernuy, riche commerçant, venait de faire l'acquisition en 1539), et notamment ceux qui, aux côtés du notaire royal, parcoururent le périmètre de borne en borne afin d'en vérifier la conformité.

To mark out the territory in Andalusia in the Sixteenth Century: actors and conflicts. The case of the Dehesa de Tomillos, county Málaga

Abstract :

During the early modern period, marking out procedures of the Castile territories constitute a privileged observatory for what is at stake in terms of politics and social and economic problems linked to land ownership. Several files that gather the different documents to justify the establishment – or the reestablishment – of jurisdictional frontiers and their organisation, have been kept. The confrontation of these sources with municipal archives allow to show the nature of misuse that juridical documents do not always mention, and the local conflicts that arose from it. Therefore, we offer to study the actors mobilized by different jurisdictions implicated in the marking out process of the Dehesa de Tomillos (geographically attached to the town of Ronda, and that Diego de Bernuy, a rich tradesman, had just recently acquired in



1539), and more precisely those who, along with the royal notary, travelled across the perimeter from marker to marker in order to verify its conformity.